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Protokoll der Bezirksausschusssitzung im 17. Stadtbezirk am 11.02.2020

Ort: Stadtteilkulturzentrum Giesinger Bahnhof, „Gepäckhalle“, Giesinger Bahnhofplatz 1

Beginn: 19:30 Uhr 21:57 Ende: Uhr (öffentlicher Teil) 

Anwesend: BA-Mitglieder:

Polizeiinspektion 23: Herr Möse

Mandatsträger: - / -

Presse: Herr Grundner – Süddeutsche Zeitung
Frau Ick-Dietl – Münchner Merkur

Gäste: Bürgerinnen und Bürger
Frau Reinwald – Seniorenbeauftragte
Planungsreferat – Frau Kirchhof
Planungsreferat – Herr Rehn

BA-Geschäftsstelle: Frau Kleine

Entschuldigt: BA-Mitglieder: Herr Dr. Neumann, Herr Dr. Geres, 
Frau Wehmeyer, Frau Beyhan-Bilgin
verspätet: Frau Schützendorf

Sonstige:

Sitzungsleitung: Frau Dullinger-Oßwald



1. Allgemeines

1.1 Eröffnung, Beschlussfähigkeit, Entschuldigungen

Frau Dullinger-Oßwald eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden, gibt die 
vorliegende Entschuldigungen bekannt und stellt die Beschlussfähigkeit des 
Gremiums fest.

1.2 Tagesordnung

Ergänzungen zur Tagesordnung des BA 17 am 11.02.2020

TOP 6.1.3.8.              BA-Antrag 14-20 / A 04156 | Tegernseer Landstraße 337 - 
                                  Münchner Kindl Brauerei
                                  - Beschlussentwurf -
                                  Anhörung durch das Referat für Stadtplanung und 
                                  Bauordnung, Frist: 13.02.2020

einstimmig Zustimmung

1.3 Protokoll/e

Protokoll/e vom Januar 2020

einstimmig Zustimmung

2. Aktuelles

2.1 Bürgeranliegen

2.1.1 Anwesende Bürgerinnen und Bürger, Kinder und Jugendliche sowie deren Ver-
treterinnen und Vertreter

Herr Kiesmüller; Vorsitzender der Intiative Frischluftzufuhr berichtet über die 
neuesten Entwicklungen. Die Unterlagen werden dem BA per Mail zur Verfügung 
gestellt.

Eine Bürgerin stellt einen Antrag zur Schulwegsicherheit in der St.-Martin-Straße vor. 
Der UA Verkehr wird sich im März damit befassen.

Frau Muck stellt stellvertretend für Bürger*innen des Stadtbezirkes zwei Thematiken 
vor:

1. Parksituation im Umkreis des Hotel Leonardo in der Heimgartenstraße 
Der UA Verkehr wird sich im März damit befassen.

2. Giesinger Bahnhof, Einrichtung einer behindertengerechte Ampel 
Der UA Verkehr wird sich im März damit befassen. (Hier hat sich der BA bereits vor 
ca. 2 Jahren mit der Thematik befasst. Bislang gab es keine Änderung der Situation.)



2.1.2 Bürgerschreiben/-anträge

2.1.2.1. Verkehrschaos vor der rumänischen Kirche;
Bürgeranliegen vom 09.01.2020 (FF UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17
• Erneuter Versuch der Kontaktaufnahme zur Kirchenleitung durch die 

Vorsitzende des BA 17. 
• Unterstützende Weiterleitung des Schreibens an das KVR, das RGU und die 

PI 23

Herr Mehling stellt den Antrag vor. 

Herr Möse merkt an, das vor ca. 2 Jahren ein OT stattgefunden hat. Damals wurde 
auch mit dem Pfarrer gesprochen. Hier ist die Ortsgrenze zu Unterhaching, so dass 
man auch auf die Gemeinde zugehen muss. Die Gottesdiensttermine sind der PI 
nicht geläufig. Er bittet bei entsprechenden Fällen die PI zu verständigen.

einstimmig Zustimmung

2.1.2.2. Fuß- und Radweg Fasangarten, General-Kalb-Weg;
Bürgeranliegen vom 10.01.2020 (FF UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17
Information an den Bürger, dass nur Teile des Weges mittlerweile im Zuständigkeits-
bereich der Stadt sind und der BA 17 bereits beantragt hat, zumindest diese Teile mit 
einer wassergebundenen Decke so zu erneuern/ertüchtigen, dass auch bei schlech-
tem Wetter ein vergleichbarer Nutzungszustand wie z.B. schon seit vielen Jahren auf 
den Wegen im Englischen Garten erreicht wird.

Herr Mehling stellt den Antrag vor. 

einstimmig Zustimmung

2.1.2.3. Verbot von Silvesterfeuerwerk;
Bürgeranliegen vom 07.01.2020 (FF UA Umwelt)

Einstimmige Empfehlung des UA Umwelt an das Plenum:
Verweis auf die Stellungnahme des BA 17 vom 08.10.2019, bezüglich des Antrags 
aus der Bürgerversammlung des 17. Stadtbezirkes vom 04.07.2019.

Herr Oßwald stellt den Antrag vor. Der UA verweist auf die Stellungnahme des BA 17 
auf den Beschluss der BV vom 14.07.2019

einstimmig Zustimmung

2.1.2.4. Tegernseer Landstraße 337,
Bürgeranliegen vom 16.01.2020 (FF UA Bau)

Empfehlung des UA Bau:
siehe TOP 6.1.1.2.



2.1.2.5. Radunterführung zwischen Ungsteiner Straße und dem Giesinger Bahnhof;
Bürgeranliegen vom 21.01.2020 (FF UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17
Zustimmende Weiterleitung an den zuständigen BA 16 (Kopie an Bürger) mit dem 
Hinweis, dass der BA 17 eine solche Verbindung zwischen den beiden BA im Bereich
Giesinger Bahnhof grundsätzlich begrüßen würde, ohne derzeit eine konkrete Lösung
dafür zu wissen. 

einstimmig Zustimmung

2.1.2.6. Kreuzung Schwanseestraße/Chiemgaustraße;
Längere Ampelschaltung auf der Westseite in Nord-Süd-Richtung;
Bürgeranliegen vom 21.01.2020 (FF UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17
Zustimmende Weiterleitung an das KVR.

Herr Mehling stellt den Antrag vor.

einstimmig Zustimmung

2.1.2.7. Streichung von 3 Parkplätzen in Höhe der St.-Bonifatius-Straße, bei der 
Salvatorapotheke um die reibungslose Durchfahrt der Tram zu gewährleisten;
Bürgeranliegen vom 21.01.2020 (FF UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17
Antwortschreiben an den Bürger mit Kopie an die MVG: Ein unkorrektes Nutzen von 
existenten Parkflächen durch Einzelne kann nicht zu einer dauerhaften Entfernung 
von Parkflächen für die Allgemeinheit führen. Bei einer dauerhaften tatsächlichen Be-
einträchtigung des ÖPNV wird davon ausgegangen, dass die MVG in Verbindung mit 
KVR und PI für entsprechende Abhilfe sorgt.

einstimmig Zustimmung

2.1.2.8. Heiße Temperaturen in der mobilen Schuleinheit der Weißenseeschule;
Bürgeranliegen vom 21.01.2020 (FF UA FSA)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:

• Weiterleitung des Schreibens an das RBS
• Der BA17 fordert die unverzügliche Umsetzung der vom FAS (Fachdienst Ar-

beitssicherheit) vorgeschlagenen Maßnahmen umsetzen. 
• Sollte dies nicht möglich sein, soll dem BA17 dargelegt werden, 

weswegen diese Maßnahmen nicht ergriffen werden
• In jedem Fall fordert der BA17, dass noch im Frühjahr 2020 

Maßnahmen ergriffen werden, dass die empfohlenen 
Raumtemperaturen dauerhaft eingehalten werden

Herr Dr. Kaiser stellt den Antrag vor. 

Herr Palm möchte ergänzen, das es auch im Winter sehr heiß wurde, da sich die 
Container nicht klimatisieren lassen. Dies sollte mit aufgenommen werden.



Abstimmung über den Antrag und den Vorschlag des UA mit der Ergänzung:
einstimmig Zustimmung

2.1.2.9. Wertstoffcontainer und Müll in Grünanlage Balanstraße;
Bürgeranliegen vom 20.01.2020 (FF UA Umwelt)

Einstimmige Empfehlung an das Plenum:
Bitte an die Geschäftsstelle, die Bürgerin dahingehend zu informieren, dass bei star-
ker Verschmutzung in unmittelbarer Nähe der Container, die am Container hinterlegte
Telefonnummer anzurufen, mit der Bitte um Beseitigung des Mülls.

einstimmig Zustimmung

2.1.2.10. Anfragen zum Antrag des BA 17: Lebensräume für Insekten schaffen!;
Bürgeranliegen vom 20.01.2020 (FF UA Umwelt)

Einstimmige Empfehlung an das Plenum:
1. Schreiben an das Baureferat, mit der Bitte um Mitteilung welche Erkenntnisse aus 
dem Pilotprojekt „Lebensräume für Insektenschaffen“ gewonnen wurden.

2. Schreiben an die Bürgerin, dass für ihre Anregung gedankt wird und sie gleichzei-
tig informiert wird, dass zu dieser Thematik Erkenntnisse aus dem Pilotprojekt der 
LHM abgewartet werden sollen.

einstimmig Zustimmung

2.2 Behördenvertreter

Frau Kirchhof und Herr Rehn vom Referat für Stadtplanung und Bauordnung 
berichten zur geplanten Änderung des FlNPl, siehe TOP 6.1.3.1.

2.2.1 Vortrag städtischer Referate

2.2.2 Fragen an die Polizei

Herr Dr. Kaiser erkundigt sich zur Situation am Kolumbusplatz nach dem letzten Spiel
des TSV 1860. Was könnte besser gemacht werden um ein Aufeinandertreffen der 
Fans zu vermeiden?

Herr Möse (PI 23) merkt hierzu an, dass es einfach Spiele mit unterschiedlicher 
Klassifizierung der Gefährdung gibt. Dies war ein Gefährdungsspiel. Die Ermittlungen
laufen, es handelt sich um ein offenes Verfahren.

Herr Lorenz schlägt vor, vor Risikospielen bei der MVG zu erfragen, ob es zu 
Änderungen des Fahrplans kommen wird, so dass die Fans nicht aufeinander treffen 
würden.

Herr Möse teilt hierzu mit, dass dies unrealistisch ist. Die MVG wird ihren Fahrplan 
nicht den Bundesligaspielen anpassen und anders herum. Außerdem waren bei 
diesem Spiel durch Baumaßnahme eine Umleitung oder Sonderzüge nicht möglich. 



2.3 Bericht der Vorsitzenden

18.01.2020
Gedenkveranstaltung der ermordeten psychisch kranken Patientinnen und Patienten 
aus dem Jahr 1940. Stattgefunden hat diese Veranstaltung im Isar-Amper-Klinikum.

30.01.2020
Vortrag über den nachhaltigen Wirtschaftskreislauf des Münchner Müll in der Umwelt-
Akademie.

31.01.2020
Ortstermin mit Vertretern des Baureferates bezüglich der Gestaltung im öffentlichen 
Raum. Herr Zimmer war ebenfalls dabei. Gemeinsam nahmen wir an einer 
3,5-stündigen Radltour durch den 17. Stadtbezirk teil, um die Standorte für die neuen 
Bänke zu begutachten.

05.02.2020
Vorbesprechung der nächsten KGG am 19.02.2020 in der VHS.

10.02.2020
Die Fachstelle für Demokratie feierte ihr 10-jähriges Jubiläum im alten Rathaussaal. 
Frau Ramelsberger von der SZ hat hier eine herausragende Rede gehalten.

2.4 Bericht aus dem Stadtrat

2.5 Sonstiges

3. Berichte der Beauftragten

3.1 Integration

3.2 Flüchtlinge

3.3 Inklusion

3.4 Genderfragen

Herr Wuttke erinnert an den internationalen Frauentag am 08.03.2020.

3.5 Kinder und Jugend

3.6 Seniorinnen und Senioren

Frau Reinwald berichtet, dass der Seniorenbeirat Wahlprüfsteine erstellt hat. 

Kürzlich hat Herr Oberbürgermeister Dieter Reiter vor dem Seniorenbeirat 
gesprochen. Die Kommunalreferentin und OB Kandidatin Frau Franke wird 
demnächst vor dem Seniorenbeirat sprechen.

Am 13.02.2020 berichtet die Chefärztin des Klinikum Neuperlach dem Seniorenbeirat
bezüglich der Einrichtung einer akuten Geronto-Geriatrie-Station.



3.7 Mieterbeirat

3.8 gegen Rechtsextremismus

3.9 Baumschutz

3.9.1 Einzelfälle

3.9.1.1. Schwanseestr. 53

Zustimmung, mit Ersatzpflanzung. 

einstimmig Zustimmung

3.9.2 Baumbestandspläne

3.9.2.1. Mitterteicher Str. 6, Anbau und Erweiterung einer bestehenden Doppelhaushälfte mit 
Einliegerwohnung und Carport – Baumschutz

Kenntnisnahme.

4. Anträge/Anfragen

4.1. Mobilität für Menschen mit Handicap vereinfachen!; Antrag Fraktion Die Grünen
(FF UA Verkehr und UA FSA)

Einstimmige Empfehlung des UA Verkehr an den BA 17:
Handlungsvorschlag entsprechend dem Protokoll zum Ortstermin am 22.01.2020.

Einstimmige Empfehlung des UA FSA an den BA 17:

Übernahme der Empfehlung des UA Verkehr aus dem zugehörigen Kurzprotokoll des
Ortstermins des UA Verkehr vom 21.01.2020

einstimmig Zustimmung

4.2. Mehr Sicherheit für Radfahrer*innen an Giesinger Kreuzungen - mehr Radfahrstrei-
fen/ Fahrradaufstellstreifen; Antrag der SPD-Fraktion (FF UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Versuchsweise Anordnung einer der drei beantragten Fahrradaufstellflächen (konkret 
auf Vorschlag des Antragstellers SPD-Fraktion) für 6 Monate mit Auswertung der Er-
gebnisse und Beibehaltung bei Bewährung. Bei erfolgreicher Testphase können 
weitere Anträge mit dem Verweis auf positive Erfahrungen gestellt werden.

Frau Knoblach schlägt aufgrund der aktuellen Situation die Tegernseer 
Landstraße/St.-Bonifatius-Straße vor.

einstimmig Zustimmung



4.3. Mehr Sicherheit für Fußgänger im Straßenverkehr;
Eigene Grünphase für Fußgänger in München umsetzen;
Diagonalqueren von Kreuzungen ermöglichen;
Antrag CSU-Fraktion (FF UA Verkehr)

Mehrheitliche Empfehlung an den BA 17:
Vertagung mit der Bitte um Konkretisierung.

Herr Reinwald stellt fest, dass es sich hier um einen Antrag von Herr Schwarzhuber 
und nicht der CSU-Fraktion handelt.

einstimmig Zustimmung

4.4. Flächendeckendes Netz an Fahrradstraßen und sicheren Radverbindungen in Ober-
giesing-Fasangarten;
Antrag Die Grünen (FF UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17
Die Anwesenden befürworteten grundsätzlich die hinter dem Antrag stehende Idee ei-
ner zielgerichteten Optimierung des Fahrradwegenetzes im 17. Stadtbezirk unter Ein-
bindung der Bürgerschaft. Da es sich aber um ein länger andauerndes Projekt han-
delt, waren auch die Vertreter des Antragstellers „Fraktion Bündnis 90/Die Grünen“ 
mit dem Vorschlag einverstanden, dieses Projekt in den neu gewählten Bezirksaus-
schuss zu vertagen, dort eine fraktionsübergreifende AG zu gründen und die Bürger-
schaft im 17. Bezirk im Rahmen der nächsten Bürgerversammlung zur Mitarbeit an-
zuregen.

einstimmig Zustimmung

4.5. Anschaffung eines tragbaren Kurzdistanz-Projektors (Beamer) für die BA- und 
UA-Sitzungen; Antrag CSU-Fraktion (FF UA Kultur)

Empfehlung an das Plenum:
Einstimmig Zustimmung.

Herr Mehling nimmt Bezug auf das Schreiben des Direktoriums vom 15.01.2018.
Hier kann die Anschaffung von Sitzungsequipment direkt beim Direktorium 
beantragt werden. Es ist daher nicht notwendig, den Beamer aus BA-Budget zu 
beschaffen.

Der Antrag soll an das Direktorium gerichtet werden.

einstimmig Zustimmung

4.6. Weiteres Schicksal des Grundstücks Tegernseer Landstraße 337 in München;
Antrag CSU-Fraktion (FF UA Bau)

Empfehlung UA Bau:
siehe TOP 6.1.1.2.

Einstimmige Empfehlung des UA Umwelt an das Plenum:
Ergänzung des Antrages um den Zusatz „ ….und die Änderung des Flächennut-
zungsplanes unverzüglich einzuleiten“.



Herr Zimmer stellt den Antrag vor. Herr Oßwald stellt die Ergänzung des UA Umwelt 
vor.

Abstimmung über den Antrag mit der Ergänzung:
einstimmig Zustimmung.

4.7. Wartehäuschen bepflanzen!; Antrag SPD-Fraktion (FF UA Umwelt)

Empfehlung an das Plenum:
Der Antrag wir aufrecht erhalten, da hierzu ein Pilotprojekt initiiert wurde. Einstimmige
Zustimmung des Antrags

einstimmig Zustimmung

4.8. Bessere Beschilderung an der S-Bahn-Haltestelle Fasangarten;
Antrag SPD-Fraktion (FF UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17
Zustimmende Weiterleitung

einstimmig Zustimmung

4.9. Zuparken der E-Ladestation in der Marklandstraße verhindern;
Antrag SPD-Fraktion (FF UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17
Empfehlung der Antragsneufassung mit konkreten Lösungsvorschlägen.

Herr Palm merkt an, dass eine Markierung erfolgen sollte um auf die E-Parkplätze 
hinzuweisen.

Herr Lorenz teilt mit, dass Markierungen angebracht wurden und leider nicht ersicht-
lich sind, da die Plätze durch Hotelgäste des Campino beparkt werden.

Frau Dullinger-Oßwald wird sich an das Hotel Campino wenden.
einstimmig Zustimmung

4.10. Radlbrücken für Giesing; Antrag SPD-Fraktion (FF UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17
Nach Antragsergänzung durch die SPD-Fraktion hinsichtlich einer Aufnahme des Vor-
schlags in das laufende „Radlbrücken-Projekt“ mit Kategorisierung der Stadt Mün-
chen wird die befürwortende Weiterleitung durch den BA empfohlen.

einstimmig Zustimmung

4.11. Planungen Fußweg/Radler-Brücke am Giesinger Berg überarbeiten;
Antrag SPD-Fraktion (FF UA Verkehr)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17
Zurückstellung des Antrags, um das laufende Verfahren/Projekt einer Fahrradbrücke 
am Giesinger Berg nicht zu gefährden. Sollte dieses Projekt nicht erfolgreich umge-
setzt oder seitens der Stadt verworfen werden, erneute Vorlage des Antrags.



Herr Schmitt-Geiger merkt an, dass der Antrag gerne zurückgestellt werden kann.

zurückgestellt

4.12. Ort der Begegnung für die Menschen im Fasangarten;
Antrag SPD-Fraktion (FF UA FSA)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:

Zustimmung

Herr Schwarzhuber möchte sich ausdrücklich auf für die Bewohner*innen am 
Perlacher Forst bei den Antragstellern bedanken.

einstimmig Zustimmung

5. Budget

5.1 Entscheidung über die Gewährung von Zuschüssen aus dem Budget für die 
Bezirksausschüsse

5.1.1. (E) Stadtbezirksbudget
Kooperative Großstadt eG
Projekt "OpenQ" vom 14. - 16.05.2020
6.000,00 € / Az. 0262.0-17-0230
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 17639
(FF UA Kultur)

Gäste: Zwei Vertreter der Kooperative Großstadt eG stellen das Projekt „OpenQ“ vor.
Die Veranstaltung soll vom 07.05.- 09.05.2020 auf dem brachliegenden Gelände 
Chiemgaustraße, St.-Quirin-Platz, Soyerhofstraße, das als (wilder) Parkplatz genutzt 
wird, stattfinden. Sie bestätigen, dass maximal 6. 000,- € für das Projekt beantragt 
wird, jedoch weitere Sponsoren gesucht werden, so dass sich die Antragssumme 
ggf. weiter reduziert.

Empfehlung an das Plenum:
Einstimmig Zustimmung.

Herr Lorenz stellt den Antrag vor. 

einstimmig Zustimmung

5.1.2. (E) Stadtbezirksbudget
Initiative "Seele einer Stadt"
Projekt "München - Seele einer Stadt" vom 01.02.2020 - 01.02.2021
1.480,00 € / Az. 0262.0-17-0229
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 17358
(vertagt aus 01/20) (FF UA Kultur)

Gast: Frau Küderli stellt das Projekt ausführlich vor. 



Da Ihr Kunstprojekt sich auf die gesamte Stadt München bezieht, ist der Stadt-
teilbezug zu Giesing nicht explizit gegeben. Die Zusage des Kulturreferats steht 
noch aus. Bei Bedarf ist Frau Küderli bereit eine Ausstellung im Giesinger 
Bahnhof zu organisieren.

Empfehlung an das Plenum:
Mehrheitliche Ablehnung.

Herr Lorenz stellt den Antrag vor. 

Einstimmig Ablehnung des Antrages 

5.1.3. (E) Stadtbezirksbudget
Elternbeirat der Grundschule an der Sankt-Martin-Straße
Theaterprojekt vom 03.-11.04.2020
2.420,00 € / Az. 0262.0-17-0231
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 17721
(FF UA FSA)

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:

Zustimmung

Herr Dr. Kaiser stellt den Antrag vor.

einstimmig Zustimmung

5.2 Anträge und Entscheidungen zu Bestellungen städtischer Leistungen

5.3 Information des Bezirksausschusses über neu eingegangene Anträge auf 
Gewährung von Zuschüssen aus dem Budget für die Bezirksausschüsse

5.4 Sonstiges

5.4.1. Verwendungsnachweis des Red Dragon zur Anschaffung einer Soundanlagen

Einstimmige Empfehlung des UA FSA an den BA 17:

Kenntnisnahme

5.4.2. Verwendungsnachweis des Circus Pumpernudl

Einstimmige Empfehlung des UA Kultur an den BA 17:

Kenntnisnahme

5.4.3. Verwendungsnachweis der Münchner Volkshochschule Ost

Einstimmige Empfehlung des UA FSA an den BA 17:

Kenntnisnahme



Alle Unterrichtungen, zu denen kein Beschluss vorliegt, wurden – wie vom 
jeweiligen UA vorgeschlagen - zur Kenntnis genommen.

6. Unterausschüsse

6.1 UA Bau/Planung/Wohnen

6.1.1 Bericht

zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen:

6.1.1.1. Vorstellung der Modernisierungsüberlegungen der Wohnanlage in Giesing, 
Ecke Schlierseestraße / Deisenhofener Straße durch den Bauverein München

Herr Jörg Kosziol und zwei weitere Vorstandsmitglieder erläuterten den ersten Bau-
abschnitt: Es entstehen 17 familiengerechte überwiegend 3 bis 4 Zimmer-Wohnun-
gen. Die Bestands-wohnungen erhalten jeweils einen Balkon. Eine Solaranlage 
kommt auf das Dach und die Wärmeversorgung wir einheitlich auf umweltfreundliche 
Fernwärme umgestellt. Die Hofbereiche sollen verschönert werden und die zwei alten
Bäume bleiben erhalten. Die Kosten werden nur teilweise umgelegt und somit wer-
den auch weiterhin sozialverträgliche Mieten garantiert. 

Der UA begrüßt die Schaffung von neuen und bezahlbaren Mietwohnungen.

6.1.1.2. Vorstellung des Sachstandes bzgl. Tegernseer Landstraße 337 durch Herrn Sailer
gemeinsam behandelt mit den Punkten:

2.1.2.4. / Tegernseer Landstraße 337, Bürgeranliegen vom 16.01.2020 (FF UA Bau)
und 
4.6. Weiteres Schicksal des Grundstücks Tegernseer Landstraße 337 in München;
Antrag CSU-Fraktion (FF UA Bau)

Herr Sailer berichtet über den aktuellen Sachstand und die zwei daraus sich ergeben-
den Optionen: entweder Brauerei oder Erweiterung der bestehenden Tankstelle mit 
CarWasch-Anlage. 

Der UA sprach sich einstimmig für die Variante „Brauerei“ aus.
Der UA empfiehlt zu 4.6 einstimmig die Zustimmung.

6.1.1.3. Generalinstandsetzung des ehemaligen Altenheim St. Martin (Pkt. 6.1.3.2); In-
formationen der MVHS von Herrn Eckardt

Herr Eckardt stellte in kurzen Zügen die geplante Renovierung vor: Es wird die Nut-
zungsfläche um 2.700 Quadratmeter erhöht und im Dachgeschoss werden zeitgemä-
ße Mitarbeiterwohnungen errichtet. Die ehemalige Kirche wird ebenfalls renoviert. 
Der UA BPW begrüßt die Pläne und betont, dass es für das Stadtviertel sehr wichtig 
ist, die ehemalige Kirche nach der Renovierung für eine kulturelle Nutzung zur Verfü-
gung zu stellen.

6.1.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung 



6.1.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen 

6.1.3.1. a) Bebauungsplan mit Grünordnung Nr. 2118
Münchberger Straße (östlich)
Kronacher Straße (südlich)
BAB München-Salzburg (westlich) und
Fasangartenstraße (nördlich)

- Billigungsbeschluss (ohne Darstellung § 4 Ab. 1 und Abs. 2 BauGB-Verfahren und 
ohne vollständige Zusammenfassung der Äußerungen im § 3 Abs. 1 BauGB

b) Bürgerversammlungsempfehlungen

Stadtbezirk 17 Obergiesing-Fasangarten

- Anhörung der Bezirksausschüsse 16 und 17 durch das Referat für Stadtplanung 
und Bauordnung zum Beschlussentwurf -

Es wird bedauert, dass auf die Forderungen des BA 17 nicht eingegangen wurde. Der
BA 17 hält an seinen Forderungen und Begründungen aus dem Juli 2019 fest und 
fordert die Verwaltung auf, diese zu berücksichtigen. 

einstimmig Zustimmung

6.1.3.2. Generalinstandsetzung
Severinstraße 2-6, Werinherstraße 33,
ehemaliges Altenheim St. Martin,
städt. Flurstück 15696/0, Gemarkung Sektion VIII,
17. Stadtbezirk Obergiesing-Fasangarten

1. Genehmigung des Nutzerbedarfsprogramms
2. Projektauftrag
3. Genehmigung der Ausführung von vorgezogenen Maßnahmen
4. Fortschreibung des Mehrjahresinvestitionsprogramms 2020-2024

- Anhörung des Kommunalreferates zum Beschlussentwurf -

Zustimmung wird empfohlen – siehe 6.1.1.3

einstimmig Zustimmung

6.1.3.3. St.-Martin-Str. 76

Vertagung beantragt, da die Unterlagen nicht vorlagen.

einstimmig vertagt

6.1.3.4. Fasangartenstr. 142, Neubau eines Einfamilienhauses mit Garage

Zustimmung empfohlen
einstimmig Zustimmung



6.1.3.5. Widmung einer Fläche zur gesicherten Erschließung für die Gietlstr. 2a

- Anhörung durch das Baureferat -

Freudige Zustimmung wird empfohlen. Gleichzeitig wird auf die Dringlichkeit hin-
gewiesen, um die Renovierung der leerstehenden Wohnung und den Neubau nicht 
weiter zu verzögern

einstimmig Zustimmung

6.1.3.6. Balanstraße; Neubau eines Mehrfamilienhauses (7 WE) mit Unterflur-Parker (7 Stpl.)

Zustimmung wird empfohlen

einstimmig Zustimmung

6.1.3.7. Wohnbebauung über Parkplätzen

- Entwurf zum Beschluss des Ausschusses für Stadtplanung und Bauordnung vom 
XXXX -

Zustimmung empfohlen. Das Genossenschaftsmodell soll unterstützt werden.

einstimmig Zustimmung

6.1.3.8. BA-Antrag 14-20 / A 04156 | Tegernseer Landstraße 337 - 
Münchner Kindl Brauerei

- Beschlussentwurf -

Anhörung durch das Referat für Stadtplanung und 
Bauordnung, Frist: 13.02.2020

Einstimmige Empfehlung des UA:
Wir begrüßen die Sitzungsvorlage voll umfänglich und empfehlen Zustimmung mit 
der Bitte, die schnellstmögliche rechtlich zulässige Verfahrensart zu einer baldmögli-
chen Bebauung der Brauerei zu wählen.

einstimmig Zustimmung

Diskussion mit Vertretern des Referates für Stadtplanung und Bauordnung zu Beginn 
der Sitzung:

Frau Kirchhof stellt dem BA die Thematik vor. Die zugehörige Präsentation wurde den
MdBA zur Verfügung gestellt.

Herr Rehn berichtet zur Vorgeschichte, die zur Änderung des bestehenden FlNPl 
führte.

Herr Mehling fragt an, welche zeitliche Schiene für die Änderung des FlNPl erwartet 
wird.



Frau Kirchhof teilt  mit, das mit ca. 2,5 Jahren zu rechnen ist. Bis Ende 2020 werden 
die Planungen dauern, dann erfolgt die Vorlage bei der Regierung. Erst dann kann 
ein Billigungsbeschluss erstellt werden. 

Herr Schmitt Geiger bezieht sich auf Gutachten, welches von Herrn Sailer eingereicht
wurde. Hat dieses Gutachten Auswirkung auf die Überlegungen? Weiterhin hat Herr 
Sailer sich an den BA gewandt, um ein beschleunigtes Verfahren einzuleiten.

Frau Kirchhof merkt hierzu an, dass es kein beschleunigtes Verfahren gibt. Der 
Ablauf ist gesetzlich vorgeschrieben. Eine Beschleunigung ist daher nicht möglich.

Herr Rehn nimmt zum Vorwurf der Genehmigung der Tankstelle Stellung. Die 
 war von Anfang an rechtswidrig. Dies bedeutet nicht, dass der Fehler wiederholt 
werden muss.

Herr Reinwald stellt fest, dass das Grundstück seit 1971 als Tankstelle genutzt wurde.
Warum erfolgte dann die Umwandlung in eine ökologische Vorrangfläche? Wie kann 
es dann weiter zu Planungen einer Car Wash-Anlage kommen?

Herr Rehn stellt fest, das die Mitteilungen des Antragstellers aus dessen Sicht 
vorgebracht wurden. Die jetzige Nutzung ist nach derzeitiger Prüflage nicht genehmi-
gungsfähig. Die Genehmigung aus dem Jahr 1971 genießt Bestandschutz. Die 
Tankstelle wurde aber aufgegeben. Es gibt auch keine Zapfsäulen mehr. Die momen-
tane Nutzung ist nicht genehmigt.
Ein FlNPl ist ein Ziel für die Zukunft. Dieses Ziel kann auch entgegen tatsächlicher 
Nutzung in der Gegenwart für die Zukunft erfolgen. 

Herr Schwarzhuber stellt fest, das dort tatsächlich eine Tankstelle betrieben wurde. 
Lt. Amerikanischen Einwohnern unterstützte die Amerikanische Armee den Mc Graw 
Graben und verlor dadurch seine Tankstelle. Daher musste die Tankstelle schnellst-
möglich umgesetzt werden.
Er fragt an, ob es stimmt, dass mit einem Abbruch der Tankstelle gedroht wurde. 
Würde eine neue Tankstelle genehmigt werden?

Herr Rehn stellt nochmals fest, dass es keine Genehmigung für die ausgeübte 
Nutzung gibt. Weder die frühere, noch eine neue Tankstellennutzung wäre 
genehmigungsfähig.

Herr Lorenz merkt an, das die LHM damals gleich hätte eingreifen müssen, als die 
Tankstelle abgewickelt wurde und den LkW-Standplatz nicht dulden darf. Er erklärt 
nochmals, dass ein FlNPl nur Ziele vorgibt. Der BA wäre glücklich, wenn der komplett
versiegelte LkW-Abstellplatz endlich verschwinden würde. Mit dem Gelände ge-
schieht eine positive Entwicklung, mit der angestrebten Nutzung durch Herrn Sailer. 
Er fragt an, warum Anfang 2021 Zeit für Billigungsbeschluss angegeben wird. Dies 
erscheint zu lange. Er bittet nach Sachlage um Überprüfung, ob ein Billigungsbe-
schluss bereits im Herbst 2020 möglich wäre. Ggf. könnte man mit der Regierung im 
Vorfeld sprechen. Der BA 17 wird alles tun um Transparenz zu schaffen.

Frau Kirchhof stellt nochmals fest, dass das Verfahren gewissen Fristen unterliegt. 
Falsche Versprechungen wären schlecht. Sie erklärt abschließend das gängige 
Verfahren. Ein Billigungsbeschluss bereits im Herbst 2020 ist kaum möglich. Derzeit 
besteht nur ein kleines Team, welches für alle Verfahren in München zuständig ist. 
Daher erfolgt eine Abwägung der Öffentlichkeit und Dringlichkeit. Der Bau einer 



Brauerei ist weniger dringlich, als der Bau von Schulen, Kindertagesstätten ect.

Frau Knoblach fragt an, was die Umwandlung in eine „Sonderbaufläche Brauerei“ 
bedeutet. Danach kann dann nur eine Brauerei gebaut werden? Was geschieht, 
wenn das Vorhaben Brauerei aufgrund der langen Zeitschiene scheitert?

Frau Kirchhof teilt mit, dass dann auf der Fläche immer nur eine Brauerei gebaut 
werden kann. 

Herr Zimmer fragt Folgendes: Am Mc Graw Graben war eine Tankstelle, die verlagert 
wurde. Unabhängig von Nutzungsart, wurden die Gebäude ohne rechtliche Grund-
lage gebilligt. Wenn hier keine Nutzung entsteht, verfallen die Gebäude dann oder 
kann der Abbruch angeordnet werden?

Herr Rehn teilt hierzu mit, das ungenehmigte Nutzung im Außenbereich oder falsch 
genehmigte Nutzung häufiger vorkommt. Die Gebäude verfallen dann. Theoretisch 
besteht die Möglichkeit, gegen ungenehmigte Nutzung incl. Gebäude und Entsiege-
lung vorzugehen und den Abbruch zu verlangen. Dies bringt im Regelfall lange und 
aufwändige Klageverfahren mit sich.

Herr Mehling merkt an, das die Bürgerschaft schon Interesse an einer Nutzung des 
Geländes hat. Würde die Möglichkeit bestehen, das Herr Sailer in der Übergangszeit 
eine Zwischennutzung betreiben könnte – zeitlich befristet?

Herr Rehn teilt mit, das die Rechtslage grundlegend gegen eine Zwischennutzung 
steht. In ca. 1,5 Jahren ist das Verfahren abgeschlossen. 

Frau Muck merkt an, das Sie die plötzliche Eile nicht versteht. Es ist viel wichtiger, 
das die Projekte, die im öffentlichen Interesse liegen umgesetzt werden (Schulen, 
Wohnraum ect.).

Frau Dullinger-Oßwald schließt die Diskussionsrunde und bedankt sich bei Frau 
Kirchhof und Herrn Rehn für die Vorstellung der Planungen.

6.1.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben 

6.1.4.1. Zweckentfremdungen im 17. Stadtbezirk
- Rotwandstr. 14
- Werinherstr. 9

Zur Kenntnis genommen

6.1.4.2. Liste der Bauvorhaben im 17. Stadtbezirk

Folgende Pläne sollen angefordert werden:

Tegernseer Landstr. 337          27710-33
Kesselbergstr. 4                       28324-33

einstimmig Zustimmung



6.1.4.3. (U) Vorgehen der Stadtverwaltung in Bezug auf das Bauvorhaben an der Münchber-
ger Straße, Interessenkollision Stadträte, Oberbürgermeister; Verhalten von Herrn 
Oberbürgermeister Reiter
Empfehlung Nr. 14-20 / E 02770 der Bürgerversammlung des Stadtbezirkes 17 – 
Obergiesing-Fasangarten am 04.07.2019

Keine Kooperationsvereinbarungen / Verträge mehr mit Unternehmen der Immobili-
enwirtschaft, die Offshore-Aktivitäten betreiben
Empfehlung Nr. 14-20 / E 02771 der Bürgerversammlung des Stadtbezirkes 17 – 
Obergiesing-Fasangarten am 04.07.2019
Vorgehen der Stadtverwaltung in Bezug auf das Bauvorhaben an der Münchberger 
Straße, Interessenkollision Stadträte, Oberbürgermeister; Verhalten von Herrn Ober-
bürgermeister Reiter
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 02770 der Bürgerversammlung des 17. Stadtbezirkes 
Obergiesing vom 04.07.2019

Keine Kooperationsvereinbarungen / Verträge mehr mit Unternehmen der Immobili-
enwirtschaft, die Offshore-Aktivitäten betreiben
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 02771 der Bürgerversammlung des 17. Stadtbezirkes 
Obergiesing vom 04.07.2019

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 16791

Zur Kenntnis genommen

6.1.4.4. (U) Perspektive München - Handlungsräume der Stadtentwicklung
Fortschreibung der Handlungsraumkulisse und Priorisierung zukünftig zu bearbeiten-
der Handlungsräume
Perspektive München - Handlungsräume der Stadtentwicklung Fortschreibung 
der Handlungsraumkulisse und Priorisierung zukünftig zu bearbeitender Handlungs-
räume
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 06153 von SPD-Fraktion vom 07.11.2019

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 16382

Zur Kenntnis genommen

6.1.4.5. (U) Integriertes Smart City Handlungsprogramm (ISCH)
- Digitalisierung und Innovation in der Mobilität und Stadtentwicklung
- Perspektive München - Digitale Transformation
- Ergebnisbeschluss des Forschungsberichts City2Share
- Finanzierung und Vergabe
- Änderung des MIP 2019-2023

„Modellprojekte Smart Citys“ - München bewirbt sich
Antrag Nr. 14-20 / A 05316 von der Fraktion DIE GRÜNEN/RL
vom 06.05.2019

„Modellprojekte Smart Citys“ - München bewirbt sich
Antrag Nr. 14-20 / A 05316 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 06.05.2019



Integriertes Smart City Handlungsprogramm (ISCH), 
Aenderungsantrag Nr. 14-20/A 06161 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 07.11.2019

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 16378

Zur Kenntnis genommen

6.1.4.6. (U) Hachinger Tal
a) Strukturkonzept
b) BA-Antrag Nr. 14-20 / B 00335: Schließen der Radweglücke in der Unterhachinger 
Straße bis zur Höhe Zwergerstraße, Aufnahme von Verhandlungen mit der Gemeinde
Neubiberg
des Bezirksausschusses des Stadtbezirkes 16 Ramersdorf–Perlach vom 10.09.2014
Schließen der Radweglücke in der Unterhachinger Straße bis zur Höhe Zwerger-
straße, Aufnahme von Verhandlungen mit der Gemeinde Neubiberg
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 00335 des 16. Stadtbezirkes Ramersdorf vom 10.09.2014

Hachinger Tal
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 06417 von CSU-Fraktion vom 12.12.2019

Hachinger Tal
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 06416 von SPD-Fraktion vom 12.12.2019

Hachinger Tal 
a) Strukturkonzept 
b) BA-Antr.-Nr. 14-20 / B 00335; 
Schließen der Radweglücke in der Unterhachinger Straße bis zur Höhe Zwerger-
straße, 
Aufnahme von Verhandlungen mit der Gemeinde Neubiberg des Bezirksausschusses

des Stadtbezirkes 16 Ramersdorf-Perlach vom 10.09.2014
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 06404 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 
12.12.2019

Hachinger Tal
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 06403 von FDP  Stadtratsfraktion vom 12.12.2019

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12664

Zur Kenntnis genommen

6.1.4.7. (U) Herbert-Quandt-Straße

A) Bekanntgabe der Sachlage
B) Weiteres Vorgehen
C) Antrag und Empfehlungen
    - Durchstich und Verlängerung der Herbert-Quandt-Straße unverzüglich umsetzen
      Antrag Nr. 14-20 / A 05575 von Frau StRin Sabine Bär, Herrn StR Johann 
      Sauerer, Herrn BM Manuel Pretzl vom 03.07.2019
    - Erhalt des Fußgänger- und Radwegs vom Schwanseeplatz zur Lincolnstraße
      Empfehlung Nr. 14-20 / E 02064 
      der Bürgerversammlung des Stadtbezirkes 17 - Obergiesing am 28.06.2018
    - Erhalt der Grünflächen zwischen Herbert-Quandt-Straße und Lincolnstraße



      Empfehlung Nr. 14-20 / E 02759 
      der Bürgerversammlung des Stadtbezirkes 17 - Obergiesing am 04.07.2019
    - Einrichtung einer Autoverbindung Schwansseplatz - Lincolnstraße
      Empfehlung Nr. 14-20 / E 02761 
      der Bürgerversammlung des Stadtbezirkes 17 - Obergiesing am 04.07.2019

Stadtbezirk 17 Obergiesing-Fasangarten
Durchstich und Verlängerung der Herbert-Quandt-Straße unverzüglich umsetzen
Antrag Nr. 14-20 / A 05575 von Frau StRin Sabine Bär, Herrn StR Johann Sauerer, 
Herrn BM Manuel Pretzl vom 03.07.2019

Erhalt des Fußgänger- und Radwegs vom Schwanseeplatz zur Lincolnstraße
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 02064 der Bürgerversammlung des 17. Stadtbezirkes 
Obergiesing vom 28.06.2018

Erhalt der Grünflächen zwischen Herbert-Quandt-Straße und Lincolnstraße
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 02759 der Bürgerversammlung des 17. Stadtbezirkes 
Obergiesing vom 04.07.2019

Einrichtung einer Autoverbindung Schwansseplatz - Lincolnstraße
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 02761 der Bürgerversammlung des 17. Stadtbezirkes 
Obergiesing vom 04.07.2019

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 17089

Zur Kenntnis genommen

6.1.4.8. (U) PERSPEKTIVE MÜNCHEN                
Fortschreibung Hochhausstudie
A) Bekanntgabe des Entwurfs der Hochhausstudie
B) Durchführung des weiteren Diskussions- und Beteiligungsprozesses
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 17706

Zur Kenntnis genommen

6.1.4.9. SWM-Vorhaben an der Lauensteinstraße und Planungen für die Sportflächen des SV 
Stadtwerke; Antrag der SPD-Fraktion
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 06666
(FF UA Bau und UA Kultur)

Zur Kenntnis genommen

6.1.5 Anträge

6.1.6 Sonstiges

6.2 UA Familie/Soziales/Ausbildung

6.2.1 Bericht

zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen:



6.2.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung

6.2.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen

6.2.3.1. Sommertreff des Mütter für Mütter e.V., in der Zeit vom 19.04.2020 bis 30.10.2020, 
am Walchenseeplatz

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Zustimmung

einstimmig Zustimmung

6.2.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

6.2.4.1. (U) Kinder an der Stadtgestaltung/-planung beteiligen!
Antrag Nr. 14-20 / A 04009 von Herrn StR Christian Müller, Frau StRin Heide Rieke, 
Herrn StR
Haimo Liebich vom 23.04.2018
Kinder an der Stadtgestaltung/-planung beteiligen!
Antrag Nr. 14-20 / A 04009 von Herrn StR Christian Müller, Frau StRin Heide Rieke, 
Herrn StR Haimo Liebich vom 23.04.2018

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 15430

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:

Kenntnisnahme

6.2.4.2. (U) Task Force Kindertageseinrichtungen

Sachstandsbericht

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 14672

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:

Kenntnisnahme

6.2.4.3. Ausbau der Mietenberatungsstelle;
Stärkung der Beratungsleistungen für Mieterinnen und Mieter in Not

Sitzungsvorlage Nr. 14-20/V 14841

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:

Kenntnisnahme

6.2.4.4. Siedlungswachstum und Schulplanung im 17. Stadtbezirk Obergiesing-Fasangarten; 
Antrag der Fraktion Bündnis`90/Die Grünen

BA-Antrag Nr. 14-20 / B 06668



Einstimmige Empfehlung an den BA 17:

Kenntnisnahme

CD und Brunn wollen Termin in RBS ausmachen und die Thematik ansprechen.

6.2.4.5. (U) Haushaltsplan 2020 - Produkt- und zielorientierte Ansätze
Zuschussnehmerdatei 2020, Vollzug des Haushaltsplans 2020 
für den Bereich "Förderung freier Träger" 
des Amtes für Wohnen und Migration

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 16937

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:

Kenntnisnahme

6.2.5 Anträge

6.2.6 Sonstiges

6.3 UA Verkehr

6.3.1 Bericht

zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen:

6.3.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung

6.3.2.1. (E) Verbesserung der Parkraumüberwachung
Verbesserung der Parkraumüberwachung
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 02071 der Bürgerversammlung des 17. Stadtbezirkes 
Obergiesing vom 28.06.2018

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 17510

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Kenntnisnahme und Zustimmung zum Referentenentwurf.

einstimmig Zustimmung

6.3.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen

6.3.3.1. Erinnerungsverfahren: St.-Martins-Platz
zukünftige Straßenmarkierung und Verkehrsführung

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Kenntnisnahme

einstimmig Zustimmung zur Kenntnisnahme



6.3.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

6.3.4.1. Contra Streichung des 10-Minuten-Taktes bei der S3 bis Dezember
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07076

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Kenntnisnahme

6.3.4.2. (U) Mobilität in Deutschland 2017 (MiD)
Haushaltsbefragung zum Alltagsverkehr in München
Ergebnisse
Darstellung der Verkehrsleistung der jeweiligen Verkehrsmittel am Gesamtverkehr in 
München

Antrag Nr. 14-20 / A 03848 von Herrn StR Richard Quaas, Herrn StR Walter Zöller 
vom 22.02.2018

Darstellung der Leistung des Fahrradverkehrs innerhalb der Stadtgrenzen Münchens,
innerhalb der letzten 25 Jahre
Antrag Nr. 14-20 / A 03851 von Herrn StR Richard Quaas, Herrn StR Walter Zöller, 
Frau StRin Sabine Bär vom 22.02.2018

Darstellung der Leistung des Lieferverkehrs in München
Antrag Nr. 14-20 / A 03846 von Herrn StR Richard Quaas, Herrn StR Walter Zöller 
vom 22.02.2018

Darstellung der aufgewendeten Infrastrukturkosten der einzelnen Verkehrsträger im 
Bezug auf den Anteil am Gesamtverkehrsaufkommen in den letzten 25 Jahren
Antrag Nr. 14-20 / A 03845 von Herrn StR Richard Quaas, Herrn StR Walter Zöller 
vom 22.02.2018

Darstellung der Leistung des Lieferverkehrs in München -
Schienengüterverkehr, Antrag Nr. 14-20 / A 03911 von ÖDP vom 16.03.2018

Ist der Modal-Split realistisch dargestellt?
Anfrage Nr. 14-20 / F 01261 von Herrn StR Dr. Michael Mattar, Frau StRin Gabriele 
Neff, Herrn StR Dr. Wolfgang Heubisch, Herrn StR Thomas Ranft, Herrn StR Wolf-
gang Zeilnhofer vom 02.08.2018

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 14977

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Kenntnisnahme



6.3.4.3. Parklizenzgebiet an der Wallbergstraße - zeitlicher Rahmen
- Antwortschreiben des Referates für Stadtplanung und Bauordnung auf Bürgeranfra-
ge -

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Nichtakzeptanz der Antwort mit dem Hinweis, dass gegenüber dem BA völlig andere 
Informationen der verantwortlichen Planer zur Einrichtung des Parklizenzgebiets 
„Giesinger Bahnhof“ (mit dem Anteil Wallbergstraße) gegeben wurden! Die Stadtver-
waltung wird aufgefordert, dem BA 17 unverzüglich einen aktuellen Zeitplan zur Um-
setzung des neuen Parklizenzgebietes „Giesinger Bahnhof“ vorzulegen und etwaige 
Verzögerungen entsprechend zu begründen! Ergänzend wird um zusätzlich Informati-
on hinsichtlich der Zeitschiene zu den beiden weiteren, bereits angekündigten Parkli-
zenzgebieten im 17. Stadtbezirk gebeten.

einstimmig Zustimmung

6.3.4.4. Vermeidung der gefährlichen Unfallhäufung in der St. Bonifatius Straße
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07115

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Kenntnisnahme

6.3.4.5. Erweiterung der Tempo-30-Zone auf die Spixstraße, Wirtstraße und südlicher Teil der 
Raintalstraße; BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07114

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Widerspruch mit Beantragung eines zeitnahen Ortstermins und dem Hinweis auf die 
positive Wirkung der jüngst eingeführten Geschwindigkeitsbegrenzumng auf 30 km/h 
in der Perlacherstraße, wo die gleichen StVO-relevanten Bedingungen bestehen.

einstimmig Zustimmung

6.3.4.6. Fahrradverkehr attraktiver gestalten - Servicestationen für Obergiesing-Fasanengar-
ten, BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07081

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Kenntnisnahme

6.3.4.7. Einrichtung eines Halteverbotes gegenüber der Belieferungseinfahrt des HIT-Marktes
in der Markland-/Cincinnatistraße

- Antwortschreiben des Kreisverwaltungsreferates auf das Schreiben des BA 17 vom 
Dezember 2019 -

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Kenntnisnahme

6.3.4.8. Parksituation in der Schwanseestraße
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07212

Einstimmige Empfehlung an den BA 17:
Kenntnisnahme



6.3.5 Anträge

6.3.6 Sonstiges

6.4 UA Umwelt und Gesundheit

6.4.1 Bericht

zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen:

6.4.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung

6.4.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen

6.4.3.1. Novellierung der Naturdenkmalverordnung der Landeshauptstadt München

- Anhörung durch das Referat für Stadtplanung und Bauordnung -

Einstimmige   Empfehlung an das Plenum:
Einstimmige Zustimmung und Nachmeldung eines Baumes in der Rotwandstr.28 
(Hinterhof).

einstimmig Zustimmung

6.4.3.2. Entscheidungsbefugnis über Maßnahmen der Luftreinhaltung Runder Tisch von 
Experten, Entscheidern der Landeshauptstadt München und Mitgliedern des 
Bezirksausschusses 17 zur Identifikation von Maßnahmen zur kurzfristigen 
Verbesserung der Luftsituation in Giesing; 
Empfehlung Nr. 14-20/E 02766 der Bürgerversammlung des 17. Stadtbezirkes Ober-
giesing-Fasangarten am 04.07.2019 

Sitzungsvorlage Nr. 14-20/V 15898

- Anhörung des Bezirksausschusses -
(erneute Behandlung)

Einstimmige   Empfehlung an das Plenum:
Aufrechterhaltung der bereits abgegebenen Stellungnahme, sowie die Bestätigung 
des Beschlusses vom 21.01.2020.

einstimmig Zustimmung

6.4.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

6.4.4.1. Stärke der Beleuchtung in der Cincinnatistr. 60 a; Bürgerschreiben (E-Mail) vom 
27.11.2019

Einstimmige Empfehlung an das Plenum:
Kenntnisnahme.



6.4.4.2. Aufstellen von mehr Mülleimern in der Kesselbergstraße
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07077

Einstimmige Empfehlung an das Plenum:
Freudige Kenntnisnahme.

6.4.4.3. Förderung der Nutzung von E-Bikes
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04861

Einstimmige Empfehlung an das Plenum:
Kenntnisnahme.

6.4.4.4. Zusätzlicher Lebensraum für Insekten und Kleinstlebewesen auch in der Großstadt
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07216

Empfehlung an das Plenum:
Kenntnisnahme.

6.4.4.5. (U) Baumschutz in der Landeshauptstadt München 

Anträge und Empfehlung

a) Hart durchgreifen bei nicht genehmigten Grundstücksrodungen
Antrag Nr. 14-20 / A 05024 
b) Mehr Schutz für Bäume I
Sicherheitsleistung für Baum-Ersatzpflanzungen auch in München einführen – Le-
bensqualität in München bewahren
Antrag Nr. 14-20 / A 05151
c) Mehr Schutz für Bäume II
Höhere Strafen bei ungenehmigten Baumfällungen
Antrag Nr. 14-20 / A 05152
d) Mehr Schutz für Bäume VI
Baumrecht gegenüber Baurecht stärken – keine Baumfällungen mehr für Tiefgaragen
Antrag Nr. 14-20 / A 05156 
e) Unterbindung und deutliche Bestrafung nicht genehmigter Baumfällungen / Grund-
stücksrodungen
BA-Antrags-Nr. 14-20 / B 05913
f) Baumrecht vor Baurecht
Empfehlung Nr. 14-20 / E 02504 
g) Gartenstadt Obermenzing;
Drastische Erhöhung des Bußgeldes für Baumrodungen ohne Genehmigung
Empfehlung Nr. 14-20 / E 02538
h) Schutz der Bäume und des Charakters / der städtebaulichen Kultur im Stadtviertel
Empfehlung Nr. 14-20 / E 02531
Hart durchgreifen bei nicht genehmigten Grundstücksrodungen
Antrag Nr. 14-20 / A 05024 von Herrn StR Frieder Vogelsgesang vom 22.02.2019

Mehr Schutz für Bäume I
Sicherheitsleistung für Baum-Ersatzpflanzungen auch in München einführen – Le-
bensqualität in München bewahren
Antrag Nr. 14-20 / A 05151 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 28.03.2019



Mehr Schutz für Bäume II
Höhere Strafen bei ungenehmigten Baumfällungen
Antrag Nr. 14-20 / A 05152 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 28.03.2019

Mehr Schutz für Bäume VI
Baumrecht gegenüber Baurecht stärken – keine Baumfällungen mehr für Tiefgaragen
Antrag Nr. 14-20 / A 05156 von Fraktion DIE GRÜNEN/RL vom 28.03.2019

Unterbindung und deutliche Bestrafung nicht genehmigter Baumfällungen / Grund-
stücksrodungen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05913 des 21. Stadtbezirkes Pasing vom 12.03.2019

Baumrecht vor Baurecht
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 02504 der Bürgerversammlung des 19. Stadtbezirkes 
Thalkirchen vom 19.03.2019

Gartenstadt Obermenzing;
Drastische Erhöhung des Bußgeldes für Baumrodungen ohne Genehmigung
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 02538 der Bürgerversammlung des 21. Stadtbezirkes 
Pasing vom 26.03.2019

Schutz der Bäume und des Charakters / der städtebaulichen Kultur im Stadtviertel
BV-Empfehlung Nr. 14-20 / E 02531 der Bürgerversammlung des 21. Stadtbezirkes 
Pasing vom 26.03.2019

Baumschutz in der Landeshauptstadt
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 06357 von CSU-Fraktion vom 05.12.2019

Baumschutz in München stärken
Aenderungsantrag Nr. 14-20 / A 06354 von ÖDP vom 05.12.2019

Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 16921

Einstimmige Empfehlung an das Plenum:
Bitte um Übermittlung der noch ausstehenden Antwort der Stadtverwaltung zu dieser 
Thematik.

einstimmig Zustimmung

6.4.4.6. Bepflanzung von Grünstreifen entlang der Werinherstaße
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07062

Einstimmige Empfehlung an das Plenum:
Bitte um Übermittlung der noch ausstehenden Antwort der Stadtverwaltung zu dieser 
Thematik.

einstimmig Zustimmung



6.4.4.7. Offenlegung des Gutachtens zur Frischluftschneise Hachinger Tal
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07003

Einstimmige Empfehlung an das Plenum:
Bitte um Übermittlung der Information an die Geschäftsstelle und den Vorsitzenden 
des UA Umwelt und Gesundheit, wenn das Gutachten auf die Website eingestellt 
wird.

einstimmig Zustimmung

6.4.5 Anträge

6.4.6 Sonstiges

6.5 UA Kultur/Vereine/Initiativen/Sport

6.5.1 Bericht

zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen:

6.5.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung

6.5.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen

6.5.3.1. OpenQ, öffentliches Symposium Stadtentwicklung mit Kulturprogramm, 
Veranstalter: Kooperative Großstadt e.G., vom 07.05.2020 bis 09.05.2020, 
am St.-Quirin-Platz

Empfehlung an das Plenum:
Einstimmige Zustimmung.

einstimmig Zustimmung

6.5.3.2. Circus Gallinao, vom 18.09.2020 bis 27.09.2020, Weißenseepark

Empfehlung an das Plenum:
Einstimmige Zustimmung.

einstimmig Zustimmung

6.5.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

6.5.4.1. Errichtung einer Erinnerungstafel im Bereich der Herbert-Quandt-Straße
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 06314

Empfehlung an das Plenum:
Kenntnisnahme. 



6.5.4.2. SWM-Vorhaben an der Lauensteinstraße und Planungen für die Sportflächen des SV 
Stadtwerke; Antrag der SPD-Fraktion
(FF UA Bau und UA Kultur)  

Empfehlung an das Plenum:
Kenntnisnahme und der Bitte über jede weitere Entwicklung der Sachlage 
informiert zu werden.

einstimmig Zustimmung

6.5.5 Anträge

6.5.6 Sonstiges

6.6 UA lokale Wirtschaft und Arbeit

6.6.1 Bericht

zuletzt in den Unterausschuss verwiesene Themen:

6.6.2 Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung

6.6.3 Anhörungsfälle / Stellungnahmen

6.6.4 Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

6.6.4.1. Cafe/Bar "Alpen 12", Alpenstr. 19
Neuerrichtung

Der UA empfiehlt einstimmig: Kenntnisnahme

Kenntnisnahme

6.6.5 Anträge

6.6.6 Sonstiges

6.6.6.1. Der UA möchte folgenden Sachverhalt im Blick behalten und in der Zukunft 
Lösungsmöglichkeiten erörtern: Erhaltung/Schaffung von Anlieferzonen für 
Gewerbetreibende im 17. Stadtbezirk im Rahmen der Transformation des Viertels.



7. Sonstige Fälle

7.1 Sonstige Entscheidungsfälle / Beschlussvorlagen der Stadtverwaltung

7.2 Sonstige Anhörungsfälle / Stellungnahmen

7.2.1. Durchführung einer Infoveranstaltung durch den BA 17
Thema: Wohin entwickelt sich unser Stadtbezirk?
Bürgeranliegen vom 16.01.2020

Der Antragsteller ist anwesend.

Herr Lorenz bezieht sich auf die Stellungnahme der Rechtsabteilung des 
Direktoriums. Eine solche Veranstaltung ist für den BA rechtlich nicht möglich. 

Frau Knoblach merkt an, dass sich die Fraktion der SPD dem anschließt.

Herr Reinwald merkt ebenfalls an, dass eine solche Veranstaltung durch den BA 
rechtlich nicht möglich ist.

Nichtbehandlung des Antrages,
einstimmig Zustimmung

7.2.2. Berechnung der Zahl der Mitglieder
der Bezirksausschüsse ab der Amtsperiode 2026 bis 2032

- Anhörung durch das Direktorium -
(vertragt aus 01/20)

Herr Krieger schlägt vor, keine Änderung der Zahl der MdBA sowie keine Abweichung
der Anpassung der Zahl der MdBA an die Anzahl der Einwohner*innen eines Stadtbe-
zirkes zu erwirkten und die Obergrenze bei 35 bis 45 MdBA zu belassen. Ebenfalls 
sollte kein Zuschnitt der Stadtbezirke erfolgen, um ähnliche Größen der BAs zu 
erreichen. 

Herr Mehling merkt an, dass eine gewisse Grundwillkür bei der Aufteilung der Stadt-
bezirke schon vorhanden ist. Vor dem Hintergrund, das im Moment die Prognosen in 
Richtung + 300.000 Einwohner*innen in München gehen, muss man sich Gedanken 
über einen neuen Zuschnitt der Stadtbezirke und eine neue Aufgabenwahrnehmung 
durch die BAs machen. Es muss mehr Entscheidungsbefugnisse für die BAs geben.

Frau Knoblach bittet um Vertagung und Diskussion in kleiner Runde im Vorstand incl. 
Herrn Wagner, so wie ursprünglich beschlossen wurde.

GeschO-Antrag Herr Schwarzhuber auf Schluss der Debatte und Vertagung.

einstimmig Zustimmung



7.3 Sonstige Unterrichtungsfälle / Bekanntgaben

7.3.1. Gemeinsamer Austausch mit Herrn Oberbürgermeister Dieter Reiter am 28.05.2019 –
Stellungnahmen zu den Themen - 

Kenntnisnahme

8. Termine, Ankündigungen, Verschiedenes

8.1 Termine der Sitzungen der Unterausschüsse

8.1.1 UA Bau/Planung/Wohnen

8.1.2 UA Familie/Soziales/Ausbildung

8.1.3 UA Verkehr

8.1.4 UA Umwelt und Gesundheit

8.1.5 UA Kultur/Vereine/Initiativen/Sport

8.1.6 UA lokale Wirtschaft und Arbeit

8.2 Ankündigungen

8.3 Verschiedenes

9. Nichtöffentlicher Teil

 - / - 

Für die Richtigkeit:

München, 11.02.2020

Carmen Dullinger-Oßwald Anja Kleine
Vorsitzende im BA 17 Direktorium HA II / BA – G Ost
Obergiesing-Fasangarten (Protokoll)


